
港經濟發展「帶路」成重要動力
特首冀各界抓機遇 為港企及專業界別拓新市場

香港文匯報訊（記者 范童）「一帶一

路」倡議提出至今，漸獲世界各國高度重

視和肯定。香港特區行政長官林鄭月娥昨

日表示，香港是「一帶一路」建設的重要

節點，香港將利用「一國兩制」的優勢，

發揮國際金融、貿易、航運及服務中心的

作用，「以香港所長，配合國家所需」，

為國家未來發展作出貢獻。她並強調，

「一帶一路」是香港未來經濟發展的重要

動力，冀各界把握機遇，共同為本港企業

及專業界別打開新的市場。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新論壇近
日調查發現，在過去一年曾到訪粵港澳大
灣區的受訪者中，近七成認為香港與大灣
區的關係是合作多於競爭，反映他們對大
灣區的態度正面。同時，30歲至39歲青年
參與大灣區發展的意慾較高，但18歲至29
歲青年則對大灣區的認識較少。他們建議
特區政府加強資助香港青年到大灣區短期
交流、考察和實習，及試行開放香港各類
創科基金，支持以大灣區為基地的香港青
年初創者。
新論壇委託民意觀察研究中心進行電話調
查，於去年12月初至今年 1月中訪問了
1,052名市民，了解市民對香港參與大灣區

規劃的意見，並於昨日公佈結果。
調查發現，54.1%受訪者過去一年曾到
訪大灣區9個城市，最多人到過深圳、廣
州和東莞，其中有54%為了旅遊、購物或
娛樂，其他目的包括探親、工作及學習
等。
同時，有57.2%表示聽過大灣區規劃；
50%認為香港與大灣區9個城市的關係是合
作多於競爭，29.3%就覺得是「競爭多於合
作」；56.5%不贊成香港參與大灣區發展會
失去自主性，贊成的有31.4%；42.1%贊成
香港不參與大灣區發展會被邊緣化，不贊成
的有47.6%。
分析顯示，過去一年曾到訪大灣區的受

訪者，對大灣區發展較正面，扣除拒答及
回答「唔知道」、「難講」等答案者，有
68.7%贊成香港與大灣區的關係是合作多於
競爭，比沒有到訪大灣區者高12.7個百分
點。
同時，68.7%不贊成香港參與大灣區發展

會失去自主性，比沒有到訪過大灣區者高10
個百分點；52.5%贊成香港不參與大灣區發
展就會被邊緣化，比沒有到訪過大灣區者高
近12個百分點。

「三字頭」對灣區態度最正面
根據年齡層分析，在 30 歲至 39 歲年

齡層的受訪者中，62.4%在過去一年曾

經到訪大灣區，28.7%是因
公到訪大灣區，37.1%打算
到大灣區發展或生活，73%
認為香港與大灣區的關係是
合作多於競爭，對大灣區的
正面態度是各年齡層中最
高。
不過，18歲至29歲青年就

對大灣區的認識較少，只有
42.4%聽過大灣區規劃，69%
不贊成香港不參加大灣區發
展就會被邊緣化，但有32.1%
願意前往大灣區發展或生
活。
新論壇建議，特區政府在現行的青年到

內地交流及實習資助計劃中，加入大灣
區考察專項資助計劃，加強資助香港青

年赴大灣區短期交流、考察和實習，並
設立大灣區專項升學支援計劃，並應開
放香港各類創科基金，支持以大灣區為
基地的香港青年初創者，及增設專項基
金。

去過更了解 七成人讚灣區利港

在一帶一路總商會就職
慶典上，國家商務部副部
長錢克明及國家發改委秘

書長李朴民分別致辭，指出「一帶一路」
建設取得成效，未來將進入全面實施的新
階段，期待總商會發揮好聯繫人的重要作
用，為推動「一帶一路」作出貢獻。

盼商會發揮積極作用
錢克明昨日在致辭時表示，2013年，國

家主席習近平提出了「一帶一路」重大合
作倡議後，5年來倡議已經從理念轉化成
行動，從遠景化為現實，取得了豐碩的工
作成果。

他續說，十九大中宣告了中國特色社
會主義進入了新時代，「一帶一路」也
進入全面實施的新階段。在剛過去的博
鰲亞洲論壇中，習近平主席指出要繼續
推動「一帶一路」建設，堅持共商共建
共享，打造國際合作新平台，增添共同
發展新動力，使「一帶一路」惠及更多
國家和人民。
錢克明指出，香港是「一帶一路」建設的

重要節點，期待總商會聯合港澳台僑人士，
在「一帶一路」中發揮積極作用。

商會是不可或缺力量
李朴民則表示，國家「一帶一路」倡議提

出後，獲得各國高度重視，過去5年來，共
建「一帶一路」朋友圈穩步擴大，互聯互通
合作明顯加強，經貿合作水平持續提升，人
民交流不斷擴大，「一帶一路」建設取得顯
著成效。
他續說，商會是推動「一帶一路」建設

不可或缺的重要力量，不單是連結企業與
政府的橋樑，亦可以聯繫各類企業，透過
廣泛的交流合作，促進互通的積極作用。
香港背靠祖國福地，面向國際大市場，相
信總商會可發揮好促進企業合作的聯繫
人、綜合訊息的服務平台等方面的重要作
用，為推動香港全面參與「一帶一路」作
出貢獻。 ■香港文匯報記者 范童

香港文匯報訊（記者 范童）國家「一
帶一路」倡議秉持「共商共建共享」，
香港冀發揮「超級聯繫人」的角色，融
入國家發展大局。旨在聯繫港澳台僑工
商專業界的一帶一路總商會昨日舉行就
職典禮，理事會主席林建岳表示，中國
已進入強國復興新時代，香港則已進入
共謀發展新時期，「一帶一路」建設是

一項規模前所未有的宏大工程，商會可
以擔當「支持者」和「促成者」，發揮
特殊作用。

商會企業有不可替聯繫
林建岳昨日在一帶一路總商會就職典

禮中致辭，指出「一帶一路」建設需要
國有企業和私人企業發揮各自優勢，而

商會與企業之間有一種無可替代的聯
繫，可以在「一帶一路」建設中，擔當
不可或缺的「支持者」和「促成者」。
他介紹，總商會的未來工作有三大方

向，包括構建「一帶一路」華資分佈大
數據庫；組建「共商共建共享」民間平
台，推動民間與政府的交流和合作；為
華資開拓「一帶一路」商機提供智力支
援。
林建岳表示，一帶一路總商會早前與

特區政府聯合主辦「國家所需，香港所
長－共拓『一帶一路』策略機遇」論
壇，並取得圓滿成功，表明中央和各界
對商會在「一帶一路」建設中，發揮特
殊作用的肯定和期待，有信心商會未來
將在「一帶一路」建設中大展宏圖。

支援企業自行「走出去」
一帶一路總商會理事會會長鄭翔玲在

致辭時指，多年來不少華商已經在「一
帶一路」沿線國家及地區進行投資，並
取得一定的成績。有關企業大多是自行
「先行先試」走出去，會碰到各種各樣

的問題和困難，故需要商會組織，為他
們提供支援和幫助。
她表示，一帶一路總商會冀為香港成

為聯繫人作出貢獻，成為港澳台僑的工
商專業界人士，共同參與「一帶一路」
建設的夥伴和支持者。
一帶一路總商會基金會主席潘蘇通則

表示，是次出席嘉賓眾多，表達了各界
對國家「一帶一路」建設的支持，以及
對參與「一帶一路」建設的期待。國家
發改委已與特區政府簽署協議，支持香
港全面參與和助力「一帶一路」建設：
「如何落實協議安排，是我們大家的共
同任務。」
一帶一路總商會監事會主席嚴彬表

示，在「一帶一路」建設中，「國家所
需，香港所長」，香港的商會具有兩大
優勢，一是內靠祖國，外聯國際的中介
橋樑優勢，具有深厚的內地人脈和廣泛
的國際化網絡，二是擁有聯繫全球華資
的完善網絡優勢。商會冀發揮優勢，做
好「合縱連橫」工作，帶動和協助更多
企業參與「一帶一路」。

梁振英王志民謝鋒等主禮
一帶一路總商會昨日舉行就職典禮，全國政協副
主席梁振英、香港特區行政長官林鄭月娥、中聯辦
主任王志民、外交部駐港特派員謝鋒、全國政協港
澳台僑委員會主任朱小丹、國家商務部副部長錢克
明、國家發改委秘書長李朴民等擔任主禮嘉賓。
林鄭月娥在致辭時首先讚揚總商會「打響頭
炮」，今年2月聯同特區政府在北京舉辦了「國家
所需，香港所長－共拓一帶一路策略機遇」論
壇，得到香港和內地企業的踴躍參與，並獲得中央
部委的大力支持，顯示兩地未來在企業對企業層面
上，進一步合作將大有可為。
她引述時任全國人大常委會委員長張德江在論壇
上的發言「國家發展始終需要香港，也必將不斷成
就香港」，肯定了香港將繼續發揮難以替代的重要
作用。

港所長配合國家所需
林鄭月娥強調，香港是「一帶一路」建設的重要

節點，香港將利用「一國兩制」的優勢，更好地融
入國家發展大局，發揮國際金融、貿易、航運及服
務中心的作用，連接「一帶一路」國家及地區，
「以香港所長，配合國家所需」，為國家和香港的
未來發展作出貢獻。
她續說，「一帶一路」建設是香港未來社會和經
濟發展的重要動力，希望社會各界適時把握當中的
機遇，共同為本港企業及專業界別打開新的市場，
創造商機。她又相信，未來香港將有更多機會與參
與「一帶一路」朋友圈的商會和組織合作，將「一
帶一路」打造成最廣泛的國際合作平台。

料上半年開聯席會議
林鄭月娥並向與會者介紹，特區政府推動香港參

與「一帶一路」的建設工作，包括去年12月簽署
的《國家發展和改革委員會與香港特別行政區政府
關於支持香港全面參與和助力「一帶一路」建設的
安排》，將成立聯席會議機制，協調落實《安排》
內的措施，初步計劃於今年上半年召開首次會議，
進行溝通協商。
同時，特區政府亦會做好與內地和香港企業的
對接工作，充分利用海外和內地的經濟貿易辦事
處和聯絡處，協助各個企業與政府之間的溝通和
聯繫，並做好項目的支援工作，向企業提供所需
的信息和支援服務，以便利企業參與「一帶一
路」具體項目。
林鄭月娥最後表示，民心相通是「一帶一路」建

設的社會根基，如何持久、深入地打通國與國、人
與人之間的交流，對成功推動「一帶一路」建設至
為重要，鼓勵總商會除了投資、貿易工作外，考慮
推廣青年交流，構建夥伴關係。

擔當支持促成者 商會具橋樑優勢

「帶路」顯成效 將進全面實施階段
■錢克明

香港文匯報記者曾慶威 攝
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